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疫中，武汉罕见病患儿南京重生记

本报记者邱冰清

从武汉到南京，从 3 . 8 公斤到 5 . 4 公斤，
从呼吸不畅到“自由呼吸”……

出生后的一个多月里，武汉“小下颌”患儿
晏小宝（化名）面对的命运清单，太过残酷：皮罗
综合征、声门狭窄、舌系带过短、心肌损害……

好在爱心能融化坚冰——在社会各界的
帮助下，晏小宝排除万难跨越千里，在南京重
获新生，如今已回到武汉。

正如一位帮助他的志愿者说的那样：“宝
宝会好起来的，像武汉一样。”

罕见病困住新生命

着急的晏义威在“腭裂

患儿群”中求助，有群友告

诉他，照片看着像“小下”。

“我都不知道‘小下’两个字

是什么意思”

2020年1月22日21时40分，湖北省中医院
光谷院区，武汉市民晏义威一家迎来了新生
命。这是一个珍贵儿。

妻子头胎三个月胎停，怀这胎前两人跑
了很多医院、做了很多检查，怀孕后妻子几乎
一直在卧床休息保胎，只为顺利生下孩子。

然而，夫妻俩没怎么来得及感受初为父
母的喜悦，命运的打击便接踵而至。

1月23日凌晨三四点左右，晏义威发现孩
子嘴里痰多，呼吸不太好。六点多，嘴唇发紫。
下午，额头发紫、血糖偏低。

当天，晏小宝被送入湖北省妇幼保健
院ICU。1月29日，发现腭裂。因为了解到腭
裂的孩子在八九个月龄时做手术即可，考
虑到疫情，第二天，晏义威将孩子从医院接
回了家。

回家当天，夫妻俩花了七八个小时才喂
下5毫升奶，着急的晏义威在“腭裂患儿群”中
求助，有群友告诉他，照片看着像“小下”。“我
都不知道‘小下’两个字是什么意思。”

在群友建议下，晏义威通过好大夫平台
求助南京市儿童医院烧伤整形科主任沈卫
民与另一位专家。通过孩子的照片、视频及
情况描述，沈卫民初步基本确认其为“小下
颌”患者。

“这种病是一种亚急诊状态，需要尽快手术
治疗。一旦出现呼吸问题等症状，因为患者气道
狭窄，实施气管插管的难度很大，会很危险。”沈
卫民说。

晏义威马上给当地市、区级疫情防控指
挥部和市长热线打电话。得到的答复是，因为
当时武汉疫情较为严重，出城几乎没有可能。

夫妻俩就在家照顾晏小宝，慢慢地，孩子
也能吃多一些了。

“挺不能接受的。我和爱人都很健康，好
不容易盼来的宝宝，却得了这个病，为什么我
们要遭遇这样的事情？”晏义威说。

一浪是打击，一浪是希望

“老婆在家休养，父母
身体不好 ，在家里我不敢
哭，只敢在去医院的路上哭
一会儿”
2月11日开始，平时每天能吃50至60毫升

奶的晏小宝，只能吃10毫升左右，并且会从鼻
子、口腔处流出，面部发紫。

13日，晏小宝再次被送到湖北省妇幼保
健院，16日开始使用呼吸机。期间，晏义威三
次收到病危通知书。

晏义威一直通过网络和沈卫民保持联
系。“沈主任在这方面是国内的绝对权威。表
面上看是特别冷静的医生，其实特别热心、耐
心。在网上沟通的时候，他会非常仔细解答你
的困惑。”晏义威说，专家愿意为孩子做手术，
但如何手术成了问题。

晏义威通过公开的电话联系上南京市卫
健委。“接到市卫健委电话当晚我们就开会，
围绕两个问题：能不能治、能不能去。”南京市
儿童医院党委副书记王倩说，前者显然是肯

定的，后者考虑到手术中需要麻醉、器械等配
合，术后需要监护、调整等，整个手术并非主
刀医生一人就能完成，而是离不开一个成熟
团队的配合。

把患儿转移到南京进行手术，似乎成了唯
一的选择。

求助、求助、还是求助。晏义威在网上发
布消息，求助各大媒体。当地媒体以及武汉
520、武心援、华科校友会等社会组织纷纷与
晏义威取得联系，出钱出力，与包括当地各
级疫情防控指挥部在内的各相关部门联系。

巨大的压力让晏义威崩溃了好几次。求
助、去医院是他的日常。“老婆在家休养，父母
身体不好，在家里我不敢哭，只敢在去医院的
路上哭一会儿。”

每天，骑出去10公里左右，老化的电动车
就会没电，晏义威需要换自行车一路骑到医
院，单程两小时。

有一天武汉雨雪交加，打落到眼镜上挡
住视线，晏义威将眼镜摘下塞进口袋，骑车
时一不小心将一只眼镜腿坐断了。因为武汉
的眼镜店都没开门，晏义威用胶布粘好眼镜
腿，至今都还戴着这副眼镜。“当时真想好好
大哭一场，可我没时间，我还要去求助。”

生活就像波浪，一浪是打击，一浪是希
望。晏义威说：“常常刚看到一点希望，就突然
掉进冰窟窿里，过一阵子又有了转机。来回反
复不下几十次。心脏不强大的人还真挺不过
去。”

孩子要救，防疫也不能失守

到医院后，行程路线如

何设计才能避开就诊人群？

医护人员采取几级防护……

所有这些问题都要考虑

“治病救人是医生的天职，眼看着我能救
他，但患儿又来自武汉，心里挺纠结的。”沈卫
民说，每个生命都值得尊重，患儿要救，南京
本地市民与医院就医患者及家属的生命安全
也必须保证。

基于此，南京市儿童医院提出了患儿转
诊需满足的几个要求：患儿包括随车医护人
员、司机等核酸检测需呈阴性，必须取得武汉
当地卫健委、疾控中心等部门批复，同时当地
疫情防控指挥部需同意出城。

晏义威从未放弃。在各界的帮助下，他终
于等到了好消息：可以于2月24日带着孩子前
往南京就医。各省的救护车不能出省，志愿者
帮忙联系了当地一家可执行跨省运送任务、
且有专业急救医生跟车的医疗救护站。

当天下午一点左右，在湖北省妇幼保健
院一位医生、一位护士以及救护站一位急救
医生陪同下，晏义威带着孩子踏上了前往南
京的路。

为接收这名特殊的小患者，此前南京市
儿童医院召集医生、院感和安保部门多次召
开协调会议。到医院后行程路线如何设计才
能避开就诊人群、入院后是在发热留观区还
是单独入住外科重症监护室单间、医护人员
采取几级防护、患儿何时再次排除新冠肺炎
确诊等问题，都被考虑在内。

24日晚上7点左右，沈卫民、医院外科重
症监护室主任陆巍峰等医护人员与患儿父
亲、湖北当地医生进行交接后，救护车及车上
医护人员立即返回武汉，晏义威由疾控部门
负责进行为期 14 天的隔离观察。

穿着防护服，打开“生命的气道”

“第一次穿着防护服做

手术，操作的精准度和感觉

都和平时不太一样。戴着几

层手套，难有手感，主要凭

借经验”

由于“小下颌”患儿吸气时压力高，口腔

分泌物易塞在喉部、吸入肺中，早期多为吸
入性肺炎。到南京后，医院首先对患儿进一
步进行核酸检测，再次确认其肺炎并非新
冠肺炎。

此前，南京市儿童医院已主动与湖北
省妇幼保健院取得联系，获取患儿病情相
关资料。入院后，经详细检查，晏小宝被确
诊患有皮罗综合征、新生儿肺炎、声门狭
窄、舌系带过短、心肌损害等多种疾病。

“刚来的时候孩子呼吸频率较快、呼吸
较粗、心率较快，还有轻度营养不良。”陆巍
峰说，外科重症监护室给予患儿吸氧、电暖
箱保暖、抗感染、雾化吸入营养支持等一系
列对症治疗，调整患儿身体状态，确保其可
耐受手术与麻醉。

3 月 4 日下午 4 点左右，沈卫民带领
团队为晏小宝实施手术。

皮罗综合征患儿属困难气道，麻醉科
主任费建凭借着多年丰富经验，很快插管
成功。

患儿接受的双下颌延长器植入手术，
需截断双侧下颌骨，在下颌骨上安装两枚
钢制延长器，后期再通过延长器一点点地
扩张，扩大口咽腔容积，从而解除患儿舌根
后缀情况，缓解呼吸和喂养困难，恢复下颌
外形。

出生刚一个多月的患儿骨头很薄，在
又薄又脆的下颌骨上安装延长器，对施术
者要求极高。医生术中需准确测量定位，设
计截骨位置，避开血管神经，精准对称地固
定下颌延长器。如果出现纰漏，造成较多出
血和较大损伤，对新生儿来说可能是致
命的。

历经一个多小时 ，手术顺利完成。出
于安全考虑，手术选择在无其他手术并
行的时段进行。完成手术后，该手术室第
二天不进行任何其他手术，封闭起来进
行彻底消毒，手术时所有医护人员采取
三级防护。

自2005年开展首例此类手术以来，沈
卫民已带领团队完成3000例左右。但沈卫
民回顾此次手术的全过程时说：“第一次穿
着防护服做手术，操作的精准度和感觉都
和平时不太一样。戴着几层手套，难有手
感，主要凭借经验。好在此前做过很多例，
非常熟悉。”

“小下颌”患儿的“救命稻草”

沈卫民还记得，2005 年

开展第一例手术时，麻醉师

跪在地上花了八九个小时

才成功插管，手术做了六七

个小时

作为罕见病患者，晏小宝是不幸的。不
幸中的万幸是，他有个执着的、深爱着他的
父亲，更得到了社会各界的帮助。从武汉到
南京，人们用爱心陪着他跨越千里。

沈卫民告诉记者，晏小宝属于“隐形小
下颌”患者，“表面上看只是觉得孩子呼吸
不好，如果接触病例不够多，想快速确诊比
较难。这样的小患者口腔被压住，舌头被挤
住，就像是生下来嘴巴里就被塞了很大一
块东西。需要手术治疗。”

作为“小下颌”患儿的“救命稻草”，沈
卫民每周要接受二三十位家长的问诊咨
询、做4到5例相关手术，最多的时候一天完
成8例手术。目前，只有南京市儿童医院能
开展针对一月龄“小下颌”新生患儿的
手术。

国内此类手术中超九成都在沈卫民手
中完成，全国各地患儿的家长也大多要

“求”到他这里。对于“小下颌”患儿，手术不
仅能救命，而且能改善孩子未来的生活质
量。“情况比较重的孩子，不能及时手术会
导致大脑慢性缺氧。”

沈卫民还记得，2005 年开展第一例手
术时，麻醉师跪在地上花了八九个小时才
成功插管，手术做了六七个小时。而今，在

成熟的团队配合下，一场手术下来只需要 1
小时左右。

“要感谢的人像星星一样多”

接受采访时，晏义威认

认真真地写下了一个个“名

字”，那都是曾经对他施以

援手的机构和团体

虽然排除了新冠肺炎，但为保险起见，
医院外科重症监护室还是安排了相对固定
的5名护士，6小时倒班护理晏小宝。

从术前调整患儿身体状态，到术后的
呼吸道管理、吸痰、出入量记录、切口护理，
鼻饲、换尿不湿、剪指甲等生活护理都做得
非常精细。

晏义威说，医护人员每天至少跟他通
话两次，告知孩子的病情和喂养情况。“刚
开始沟通的时候我也很着急，觉得怎么还
不立刻手术，医生跟我耐心解释，要让宝宝
的情况恢复到可以耐受手术和麻醉，我听
了很感动也很感谢。”

3 月 13 日，晏小宝顺利脱离呼吸机，
改为鼻管吸氧，病情稳定。3 月 18 日转入普
通病房。

晏义威妻子怀孕后不再上班，家中日
常开销完全依靠他的工资。父母身体不好，
退休工资也仅够二老的花销。怀晏小宝时，
为了检查、保胎等也已花费不少。得知他家
的经济条件窘迫，志愿者帮助他在网上发
起了筹款。

医院烧伤整形科护士长马蕾了解到这
些情况，也帮着晏义威联系南京儿童医院
医学发展医疗救助基金会，为他减免了一
些费用。“医院还买了宝宝的衣服和 6 瓶氨
基酸奶粉送给我，这种奶粉很贵的。一瓶
400 克，就要近 400 元。”晏义威说。

接受采访时，晏义威认认真真地写下
了一个个“名字”，那都是曾经对他施以援
手的机构和团体：武汉520、武心援、华科校
友会、哈尔滨理工大学校友会、南京益童基
金、南京同心未保中心、张晓华家政中
心……

“这些帮助过我的名字都不能漏掉。你
看我身上穿的衬衫也是他们送的，来南京
带的都是冬天的衣服，东西带得也不全，好
在有大家的关心和帮助。”晏义威说。

得知孩子生病时，晏义威每天只能睡
两三个小时，有时还睡不着。“到了南京觉
得宝宝有救了，晚上终于能睡着了。”他说，
出院 3 个月之后还要复诊，后期的治疗还
有很多。要做拆延长器的手术、腭裂的手
术……还要解决“小下颌”患儿可能出现的
听力、视力等问题。

“不管怎么样，先把宝宝的命保住了。
感觉像西天取经经历了九九八十一难。”晏
义威说，“真的不知道都该感谢谁，感觉像
星星一样多。”

城市郁郁葱葱了，生活也是

“宝宝抱着奶瓶要吃奶
了，总是一副要狼吞虎咽的
样子，现在可以吃 120 毫升
啦……”
3月30日，晏小宝治愈出院，护士长马

蕾为晏义威和孩子联系了医院的车，派一
名护士还有一直帮忙照顾晏小宝的家政张
阿姨同行，将父子二人送往火车站。

不仅如此，细心的马护士长还联系了
火车站内的雷锋服务站，将晏义威父子一
直送至站台。

11 时 55 分，火车载着父子二人驶向
武汉，下午 3 点多，火车抵达汉口站，父子
二人回到了阔别一个多月的家乡。

妻子早已经守在火车站，夫妻久别重
逢，却顾不上寒暄，一切交流都围绕着晏小
宝展开——孩子情况怎么样，怎么抱他才
会舒服一点……

“宝宝抱着奶瓶要吃奶了，总是一副要
狼吞虎咽的样子，现在可以吃 1 2 0毫升
啦……”4 月 14 日，晏义威通过朋友圈向关
心晏小宝的人“汇报”最新情况。晏小宝的
情况在好转，作为普通的武汉市民，晏义威
的生活也逐渐恢复正常。

“之前我们一直远程办公，现在公司已
经恢复员工轮流上岗。”晏义威说，如今自家
小区门口的早餐店、水果店、菜场甚至五金
店都开门了，路上的车和人也渐渐多了
起来。

眼镜店终于开张了。因为忙着工作、买
菜、照顾孩子，他还没空去修修自己断掉的
“老爷眼镜”，但他知道，坚冰融化了，武汉
的街巷变得郁郁葱葱，他的生活也是……

得知孩子生病时，晏义
威每天只能睡两三个小时，
有时还睡不着。“到了南京觉
得宝宝有救了，晚上终于能
睡着了。”他说，出院3个月之
后还要复诊，后期的治疗还
有很多。要做拆延长器的手
术 、腭裂的手术……还要解
决“小下颌”患儿可能出现的
听力、视力等问题

“不管怎么样，先把宝宝
的命保住了。感觉像西天取
经经历了九九八十一难。”晏
义威说，“真的不知道都该感
谢谁，感觉像星星一样多”
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▲ 3 月 26 日，沈卫民和晏义威沟通晏小宝的病情和术后恢复情况。
（南京市儿童医院供图）

25 岁的楼威辰是一
名来自浙江湖州的广告
从业者。从大年初一带
着 4000 个口罩“逆行”进
武汉，到见证城市解封，
他总共在武汉待了 7 4
天。以下，是楼威辰的口
述——

除 夕 夜 ，武 汉“告
急”、物资短缺的消息刷
屏网络 ，看得我揪心不
已，彻夜难眠。大年初一，
我找遍整个安吉县城的
商店，买到 4000 个口罩，
驱车 700 多公里，冒着雨
连夜赶到了武汉。

原本我是想去送口
罩，送完就回来过年。结果
到了那里，我就改变了主
意 ，决定留下做一名志
愿者。

从零病例的“无疫区”
浙江安吉赶到疫情的“震
中”湖北武汉，很多人都问
我是不是疯了。也有人泼
冷水、想尽办法劝我回去：
“武汉封城了，你根本就进
不去。”“就算你去了武汉，
又能做什么？”“你有没有想
过后果？家里只有你一个
独苗，断了香火怎么办？”

当时也不是没做过最
坏的打算，说实话，我最放
心不下的就是奶奶。自从
父亲和爷爷离世，奶奶便
成了我最亲的人。还好，她
不会用微信 ，先瞒她一
阵吧。

最终，我还是进了城。
我先是联系了武汉天佑医
院，说要捐口罩，想做志愿
者。医院说不能接收普通志愿者，建议我问问红十字会。

打了七八通电话，终于联系上武汉红十字会，当晚就被
分配到物资组做志愿者。

起初是搬运物资，后来红会负责人得知我在广告公司
工作，文笔不错，就把我调到了宣传组。干了半个月宣传工
作，我总感觉不是滋味——我来武汉就是想亲手帮助有困
难的同胞啊！打定主意，我就出来“单兵作战”了。

我帮助的第一个人是秀秀。秀秀的父亲因为染上新冠
肺炎，2月8日不幸离世。她和母亲还有弟弟也相继查出肺部
感染。起初，她不愿意接受我的帮助，说不要别人可怜他们。
我就把我自己的经历说给她听，告诉她，我这么做并不是在
可怜谁，而是为了弥补自己失去亲人的缺憾。

给她送物资时，我写下了第一张字条：“没有一个冬天
不可逾越，没有一个春天不会到来……当无法坚持的时
候，请拨打 158****5998 ，我和希望都会出现。”

后来，我帮助过的人越来越多：我给孤寡老人送过饭
菜，也给一线医护人员当过“专车司机”，替外卖小哥送过外
卖，还帮残障人士上门修过电闸……我就像是大家的“跑腿
小哥”，使命必达。

也有人说我是帮大家实现“愿望清单”的英雄，因为我
总能做到一些大家认为不可能办到的事。比如，在武汉几乎
没有店铺营业的时候，我找遍大街小巷买来一束玫瑰花，在
情人节当天，替一位男生送给他在武汉的女友。我也曾经穿
越整个城市，去接一个蛋糕房的老板，只为请他做一个生日
蛋糕，送给奋战在一线的护士。

在我眼里，花不只是花，蛋糕也不仅仅是食物，它们是
希望。在疫情笼罩的长夜里，我想让人们知道，这个社会还
在正常运转，未来依然充满希望。

在武汉期间，我自称“星辰之子”。当然，起这个名字并
不是为了炫耀自己有多么了不起，而是想让受助者能心安
理得地接受我的帮助。其实，世上哪有什么盖世英雄，不过
都是一个个挺身而出的凡人。我也有苦恼的时候，只是比别
人多咬了几次牙而已。

因为没法复工，我丢了工作，没有收入来源，每个月还
要还房贷。救助工作进展到后来，我把积蓄全花光了，花呗
还欠了 2 万多元。每天基本只吃一顿泡面，一是为了省钱，
二来也顾不上吃饭。很多人问我后不后悔，我说不后悔，钱
没了可以再赚。

资金困难的那段日子，多亏了社会各界的支援，包括来
自影视演员黄晓明团队的捐款、我母校校长的捐款等，救助
的事才没有中断。

虽然这是我第一次做志愿者，但我自认为做得还可
以。这算是我的天赋吧，我能感受人心，能够精准地感知对
方的痛苦和需求：可能是一碗面，可能是一句话，也可能只
是一个拥抱。不夸张地说，有时候我比需要帮助的人更
着急。

对不同的受助者，我会说不同的话。对女生，要讲更多
安慰的话；对男生，我会多说激励的话。对年轻人，要顾及
他们的自尊；对老人，要尽量用朴素平实的话，让他们
安心。

我把想说的话写成了字条，在武汉的最后一天，我刚好
写完了一本便利贴。这么多字条里，“星星”是我用得最多的
意象。因为星星是黑夜里的一丝微光，那是指引大家找到希
望的力量。

有一次，一位志愿者朋友的母亲确诊了新冠肺炎，病情
严重，医院却一时派不出救护车。当时我也没考虑会不会被
传染，只想着她的病情已经不能再拖了，就送他们去了
医院。

结果，送完母子俩的第二天我就感冒了，咳嗽、浑身无
力……难道我也“中招”了？那天我把遗书都写好了。幸好，
我的核酸检测结果是阴性。

这样惊险的时刻，其实数不过来。因为除了口罩，我没
有更多的防护设备。唯一一次穿上防护服，是为了去医院给
秀秀的母亲送药。那套衣服是网友捐给我的，我一直没舍
得扔。

大灾之下，我在武汉看到最多的是人性的善——你会愿
意无条件地帮助别人，别人也会在你需要的时候伸出援手。
此刻，我们不再是“浙江人”“湖北人”，我们都是华夏子孙。

后来，我又召集成立了一支志愿者团队，都是我做救助
工作时结识的朋友。其中有我曾帮助过的人，也有听说我的
故事之后主动加入的，起初是七八个，后来有20多人。他们
白天在线上搜集、处理各种求助信息，晚上帮我规划好第二
天的救助路线，我们的救助效率和精准度因此大大提升。

我给团队起名叫萤火志愿团——一只萤火虫的光可能
很微弱，但是一群萤火虫就能汇聚成星河照亮黑夜。尽管没
有月亮那么耀眼，我们依然愿意做燃起希望的萤火，顺着这
道光，你就能找到自己的黎明。

整理：本报记者殷晓圣
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